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ЦИТАТА НОМЕРА:

СВОБОДА И СОВЕСТЬ ПРЕВЫШЕ ВСЕГО

Президент предлагает давать более четкое 
определение того, что признается преступным 
сообществом и преступной организацией, и 
предлагаются более высокие меры наказания 
за преступления, совершенные такими сооб-
ществами.

Олег Морозов,
первый вице-спикер Государственной Думы РФ

«Долг Родине,
честь — никому»
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Воспитанники Краевой кадетской школы-интерната приняли присягу
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ДЕПУТАТЫ Государственной думы 
РФ вышли из отпуска. 9 сентября 
спикер нижней палаты парламента 
Борис Грызлов на первом пленарном 
заседании открыл осеннюю сессию 
2009 года, сообщает «Утро.Ru».

В приветственном слове он заявил: 
«Избиратели ждут от нас – депутатов 
всех фракций – профессиональных, 
скоординированных и продуманных 
действий». Грызлов также выразил 
уверенность в том, что Дума будет до-
стойно защищать интересы россиян.

Он напомнил депутатам о том, что 
осенью им предстоит рассмотреть 
ряд законодательных инициатив, 
внесенных президентом. В частности, 
законопроект о действиях российских 
войск за рубежом, создании дисцип-
линарного судебного присутствия и 
ужесточении ответственности учас-
тников организованных преступных 
группировок.

Указал Грызлов и на то, что осенью 
Медведев обратится с посланием к 
Федеральному Собранию. В связи с 
этим спикер отметил, что законода-
тельное сопровождение инициатив 
нового послания станет отдельным 
направлением парламентской работы. 
Добавим, что, как заявила накануне 
пресс-секретарь главы государства 
Наталья Тимакова, президент высту-
пит с упомянутым посланием в конце 
октября - начале ноября.

Кроме того, в повестке рассмотре-
ние вопроса о предлагаемых прези-
дентом комплексе мер, усиливающих 
борьбу с оргпреступностью. Грызлов 
подчеркнул, что это направление 
работы чрезвычайно актуально, в том 
числе и потому, что обострилась тер-
рористическая угроза на юге России. 
«Мы должны предпринять дополни-
тельные меры по повышению безопас-
ности граждан России», – подчеркнул 
спикер.

В приоритетном порядке думцы 
займутся либерализацией уголовного 
права в аспекте, касающемся прав 
осуждённых, сообщает сайт «Акту-
альные комментарии». В то же время 
парламентарии собираются ужес-
точить уголовную ответственность 
за терроризм и экстремизм, а также 
контроль над бывшими заключен-
ными на свободе. В этом ряду стоит 
и запланированный к рассмотрению 
на октябрь законопроект о создании 
народных дружин, участники которых 
могут получить право на ношение 
травматического оружия и вхождение 
в списки внештатных сотрудников 
силовых структур.

На протяжении всей осенней сессии 
депутаты продолжат борьбу с ку-
рильщиками, растлителями детей в 
телеэфире и жертвами азартных игр. К 
примеру, комитет по охране здоровья 
принял в работу сразу несколько поп-
равок к Административному кодексу, 
по которым предлагается штрафовать 
за курение на лестницах, в жилых до-
мах и даже в квартирах, если не было 
дано согласия всех проживающих там 
собственников. 

Лентаком.ру

 Госдума
приступила

к работе

25 сентября 2009 года в Музее боевой 
славы (ОДОРА) прошло торжественное 
мероприятие «Посвящение в кадеты». 
Мальчишки и девчонки, обучающиеся 
в Краевой кадетской школе-интернате 
Забайкальского края,  произнесли сло-
ва клятвы на верность Отчизне.

В ЧИСЛЕ принявших присягу были ребя-
та из созданного в этом году профильного 
отделения, на которое поступают дети со-
трудников УФСИН России по Забайкаль-
скому краю и других силовых структур. На 
сегодняшний день в профильном кадетс-
ком классе «Беркут» проходят обучение 
16 десятиклассников и трое одиннадцати-
классников.

Кадетское воспитание – это подготов-
ка молодых людей к служению Отечеству 
на государственном и, в первую очередь, 
на военном поприще, это формирование 
в юношах и девушках высоких понятий 
патриотизма, долга и чести. Не даром на 
знамени кадет написано: «Долг – Родине, 
честь – никому».

Перед началом церемонии к кадетам 
обратился заместитель директора школы-
интерната по военно-патриотическому вос-
питанию подполковник в отставке Виктор 
Иванович Хоменко. Он сказал, что звание 
кадета обязывает нести ответственность 
за свои поступки, беспрекословно подчи-
няться законам и требованиям обществен-
ной морали, быть готовым с достоинством 
служить обществу и государству, уважать 
культурное и историческое прошлое Рос-
сии, быть достойным памяти таких слав-
ных имен как М.И. Кутузов, Великий князь 

Константин Константинович Романов, А.А. 
Брусилов, А.М. Каледин, Г.К. Жуков.

Под звуки оркестра кадеты проследо-
вали к местам принятия присяги. Сама об-
становка музея, стены которого дышали 
боевым прошлым нашего края, способс-
твовала важности и торжественности мо-
мента.

Со словами напутствия перед кадетами 
выступили: председатель Общественного 
совета при УФСИН заслуженный юрист 

РФ, государственный советник юстиции 
2-го класса Ю.П. Коберский, заместитель 
начальника УФСИН полковник внутренней 
службы А.А. Маяков, начальник учебного 
пункта УФСИН подполковник внутренней 
службы Н.А. Радыгин, родители кадет.

По окончании торжественной части ка-
деты были приглашены осмотреть экспо-
зиции музея.

Александр Полуполтинных

"Вступая в ряды российских кадет, обещаю..."
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24 сентября состоялось торжест-
венное открытие Мемориала Победы, 
увековечивающего память советских 
воинов, погибших в 1939 году в боях на 
реке Халхин-Гол.

70 ЛЕТ спустя потомки тех, кто отстаи-
вал свободу и независимость Родины в той 
беспримерной по своему героизму битве 
внесли свой скромный вклад в дело уве-
ковечении памяти героев Халхин-Гола. На 
месте старого читинского кладбища было 
решено выстроить мемориальный комп-
лекс, который будет напоминать о деяниях 
наших отцов и дедов, не давших японским 
милитаристам завладеть землями русски-
ми. Открытие мемориальной стелы и ча-
совни стало действительно знаменатель-
ным событием не только для участников 
тех сражений, но и для простых людей. В 
подтверждение этому бесчисленное коли-
чество неравнодушных пришедших на тор-
жественное открытие комплекса. 

На праздновании ветеранов тех боевых 
действий и всех читинцев поздравил губер-
натор Забайкалья Равиль Гениатулин, вы-
сказав искренние и теплые слова в адрес 
тех, кто подарил Красной армии победу. 
«Ровно 20 лет и тридцать дней назад мы 
осуществили очень важное дело. Разыскав 
25 могил героев Халхин-Гола, мы переза-
хоронили их здесь, на старом читинском 
кладбище. 1989 году их имена были увеко-

вечены. Поэтому и место возведения этого 
комплекса было выбрано не случайно», 
- вспомнил глава края. К поздравлениям 
губернатора присоединились: председа-
тель оргкомитета Валерий Попов, замес-
титель мера города Александр Глущенко, 
и сам мэр города Анатолий Михалев, а так 

же епископ Читинский и Забайкальский Ев-
стафий, который освятил часовню, распо-
ложенную на территории мемориального 
комплекса. 

Именами многих бойцов красной армии, 
таких как Рахов и Ремезов названы улицы 
нашего города и теперь ещё одним сим-
волом победы над врагом стал мемориал, 
построенный общими усилиями. Вклад в 
его возведение внесли все организации и 
предприятия края, правительство, законо-
дательное собрание, мэрия Читы, простые 
жители города и даже студенты. 

Вслед за торжественными словами 
русский и китайский солдаты - ветераны 
Халхин-Гола возложили танковую гиль-
зу к мемориалу памяти, а молодые бойцы 
преподнесли венки к центральной стеле. 
После чего, все присутствующие почтили 
память павших, теперь уже, в далеком 1939 
году минутой молчания. 

И вдруг гром залпов оружия разорвал 
тишину, воцарившуюся в парке памяти.

В мероприятиях по освящению часовни 
в память Илии Пророка и открытию па-
мятника воинам-халхингольцам приняла 
делегация УФСИН России по Забайкаль-
скому краю во главе с начальником гене-
рал-майором внутренней службы Ю.А. 
Амаевым.

В память героев халхингольцев
В Чите открыт Мемориал Победы

70 ЛЕТ ПОБЕДЫ НА ХАЛХИН-ГОЛЕ
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Халхин-Гол. Неизвестная война
70 ЛЕТ ПОБЕДЫ НА ХАЛХИН-ГОЛЕ

В августе-сентябре в России 
и Монголии прошли торжес-
тва, посвященные 70-летию 
совместной победы советских 
и монгольских войск на Хал-
хин-Голе. 26 августа с визитом 
в МНР побывал Президент 
РФ Д.А. Медведев. Дмитрий 
Медведев и президент Мон-
голии Цахиагийн Элбэгдорж 
возложили венок к памятнику 
маршалу Г.К.Жукову в Улан-
Баторе, после чего состоялась 
церемония награждения рос-
сийских и монгольских вете-
ранов - участников сражения 
на реке Халхин-Гол государс-
твенными наградами России и 
Монголии.

В ВЫСТУПЛЕНИИ на торжест-
венном собрании, посвящённом 
юбилею этой победы, российский 
Президент сказал: «Совершенно 
очевидно и то, что этот юбилей 
одинаково значим и для России, 
и для Монголии. В наших стра-
нах помнят ту недолгую, но очень 
жестокую войну, помнят и герои-
ческие события. Мы хорошо зна-
ем, что советские, монгольские 
воины боролись за правое дело, 

самоотверженно отстаивали сво-
боду собственных народов.

Разгром Квантунской армии 
был сокрушительным. Части под 
командованием выдающегося 
полководца Георгия Константи-
новича Жукова и героя Монголии 
маршала Чойбалсана отбили все 
атаки численно превосходящих 
их сил противника. Тогда, в 1939 
году, наши армии доказали всему 
миру, что даже такого подготов-
ленного врага, каким в тот пери-
од была милитаристская Япония, 
можно одолеть - одолеть не толь-
ко силой оружия, но и силой бое-
вого братства.

Как известно, победа на Хал-
хин-Голе изменила расклад сил 
международной политики, повли-
яла на решение Японии не всту-
пать в войну против Советского 
Союза на стороне фашистской 
Германии, а в 1941 году позво-
лила перебросить с Дальнего 
Востока к Москве крупные силы 
войск. И именно эти войска сыг-
рали важнейшую роль в обороне 
столицы нашей Родины, в том, что 
Советская Армия смогла перейти 
к контрнаступлению.

Нынешнее торжество - это сви-

детельство памяти и уважения 
к тем героическим страницам, к 
тем событиям, которые связали 
наши народы. Закалённая в боях 
на Халхин-Голе наша дружба 
прошла испытание временем, и 
сегодня, спустя уже 70 лет, мы ею 
по-прежнему дорожим. Такие ис-
кренние, доверительные отноше-
ния между Россией и Монголией 
являются прочной основой для 

дальнейшего развития добро-
соседского сотрудничества, ук-
репления связей между нашими 
странами, сохранения человечес-
ких контактов.

Именно за такое будущее и 
сражались участники боёв на 
Халхин-Голе. Они сражались и 
победили, и мы им за это очень 
признательны.»

По мат. kremlin.ru

ПРЕЗИДЕНТ РФ Дмитрий 
Медведев предложил обсудить 
вопрос об обязательном тести-
ровании школьников на предмет 
употребления наркотиков. В ка-
честве профилактики.

По словам главы правительс-
тва, ситуация с употреблением 
запрещённых веществ в России 
угрожает демографии. Число 
наркозависимых в стране колеб-
лется от двух до двух с половиной 
миллионов человек, что составля-
ет почти 2% от всего населения, а 
за последние десять лет данная 
цифра выросла почти на 60%, 
сообщают «Интерфакс» и ИТАР-
ТАСС.

«Самое опасное, что две трети 
из этого количества людей - мо-
лодежь в возрасте до 30 лет, - от-
метил президент. - Омоложение 
состава наркопотребителей - это 
угроза национальной безопас-
ности страны, серьезный вызов 
здоровью нации и без того край-
не сложной демографической 
ситуации». 

Дмитирй Медведев призвал 
разработать продуманную и еди-
ную стратегию государственной 
антинаркотической политики и 
конкретный план её реализации к 
первому полугодию 2010 года. 

НОВОСТИ

Школьников 
принудительно 

проверят на
причастность
к наркотикам 

В России и Монголии прошли торжества, посвященные победе на Халхин-Голе

Zabinfo.ru

ДМИТРИЙ Медведев предла-
гает ужесточить уголовную от-
ветственность для участников 
преступных группировок и сооб-
ществ

Соответствующие поправки в 
Уголовный и Уголовно-процес-
суальный кодексы России глава 
государства внес на рассмотре-
ние Госдумы 4 сентября. Об этом 
сообщил первый вице-спикер па-
латы Олег Морозов.

«Не секрет, что за последние 
годы, начиная с 2006 года, мы 
наблюдаем в абсолютных числах 
рост преступлений, совершаемых 
членами преступных группировок, 
преступных сообществ. Причем, 
что еще более печально, растет 
число тяжких преступлений», - 
сказал Морозов.

Поэтому, по словам первого 
вице-спикера, президент предло-
жил дифференцировать ответс-
твенность участников организо-
ванных преступных групп.

«В частности, президент пред-
лагает давать более четкое оп-
ределение того, что признается 
преступным сообществом и пре-
ступной организацией и пред-
лагаются более высокие меры 
наказания за преступления, со-
вершенный такими сообщества-
ми», - сказал депутат.

Кроме того, увеличиваются 
минимальные и максимальные 
пределы санкций. Если сейчас за 
совершение некоторых преступ-
лений предусматривается лише-
ние свободы на срок от семи до 
12 лет, то предложенным законо-
проектом устанавливаются новые 
сроки - от 15 до 20 лет.

Президент
Медведев решил

взяться за
организованную 

преступность 

В 1939 в качестве военного 
корреспондента на Халхин-Гол 
был отправлен писатель Констан-
тин Симонов. В своих записках он 
позже напишет: «На Халхин-Гол 
я попал поздно, в конце собы-
тий. Шли дни нашего последне-
го, августовского наступления. 
Японская группировка уже была 
окружена плотным кольцом на-
ших и монгольских войск, и ее 
добивали в барханах восточней 
реки Халхин-Гол, брали штурмом 
последние оставшиеся в руках у 
японцев сопки — Ремизовскую, 
Песчаную, Безымянную...

Я знал, что нашей армейской 
группой командует комкор Жу-
ков, что он кавалерист, приехал 
сюда из Белорусского военного 
округа. И в войсках, и в нашей ар-
мейской редакции говорили о нем 
с уважением. Говорили, что крут 
и решителен, говорили, что хотя 
на Халхин-Гол съехалось много 
высшего начальства, но Жуков не 
дал себя подмять, руководит во-
енными действиями сам, сам же 
«по слухам» и предложил план 
окружения японцев.»

К. Симонов так передает слова 
К.Г. Жукова о халхин-гольских 
событиях:

— Думаю, что с их стороны это 
была серьезная разведка боем. 
Серьезное прощупывание. Япон-
цам было важно тогда прощу-
пать, в состоянии ли мы с ними 
воевать. И исход боев на Халхин-
Голе впоследствии определил их 
более или менее сдержанное по-
ведение в начале нашей войны с 
немцами.

Думаю, что, если бы на Хал-
хин-Голе их дела пошли удачно, 
они бы развернули дальнейшее 
наступление. В их далеко идущие 
планы входил захват восточной 
части Монголии и выход к Байка-
лу и к Чите, к тоннелям, на пере-
хват Сибирской магистрали.

У нас на Халхин-Голе было тя-
жело со снабжением. Снабжались 
со станции Борзя, за 700 километ-
ров. А у японцев было две стан-
ции снабжения рядом: Хайлар 
— в 100 и Халун-Аршан — в 30 
километрах. Но к концу военных 
действий на Халхин-Голе японс-
кие военные деятели поняли, что 
при тогдашнем уровне техничес-

кого оснащения их армии они 
не в состоянии с успехом насту-
пать против нас. Хотя кадровые 
японские дивизии дрались очень 
хорошо. Надо признать, что это 
была хорошая пехота, хорошие 
солдаты.

Жуков вернулся к Халхин-Голу 
и еще в одной беседе. В ней он 
уже не столько вспоминал о со-
бытиях того времени, сколько 
определял место, которое занял 
Халхин-Гол в его жизни, в воен-
ной биографии.

«Первое тяжелое пережива-
ние в моей жизни было связано 
с 37-м и 38-м годами. На меня го-
товились соответствующие доку-
менты, видимо, их было уже до-
статочно, уже кто-то где-то бегал 
с портфелем, в котором они ле-
жали. В общем дело шло к тому, 
что я мог кончить тем же, чем тог-
да кончали многие другие. И вот 
после всего этого — вдруг вызов 
и приказание ехать на Халхин-
Гол. Я поехал туда с радостью. А 
после завершения операции ис-
пытал большое удовлетворение. 
Не только потому, что была удач-
но проведена операция, которую 
я до сих пор люблю, но и потому, 
что я своими действиями там как 
бы оправдался, как бы отбросил 
от себя все те наветы и обвинения, 
которые скапливались против 
меня в предыдущие годы и о ко-
торых я частично знал, а частично 
догадывался. Я был рад всему: 

нашему успеху, новому воинс-
кому званию, получению звания 
Героя Советского Союза. Все это 
подтверждало, что я сделал то, 
чего от меня ожидали, а то, в чем 
меня раньше пытались обвинить, 
стало наглядной неправдой».

Конечно, на фоне последующих 
событий Великой Отечественной 
войны масштабы военных опера-
ций на Халхин-Голе кажутся не-
большими. Они разворачивались 
на ограниченном участке в 40-50 
километров, численность всей 6-
й армейской группы японцев не 
достигала ста тысяч человек, не 
достигала этой цифры и числен-
ность участвовавших в боях на-
ших и монгольских войск.

Правда, в районе конфликта с 
обеих сторон действовали круп-
ные по тем временам силы авиа-
ции, такие, что однажды в разго-
воре с Жуковым я с некоторым 
смущением сказал, что потом, во 
время Великой Отечественной 
войны, мне не приходилось ви-
деть воздушных боев, в которых 

бы одновременно с обеих сторон 
дралось в воздухе такое число 
истребителей, как в Монголии. И 
он, усмехнувшись, ответил мне: 
«А вы думаете, я видел? И я не 
видел». Но даже учитывая это, 
следует сказать, что события на 
Халхин-Голе все же остались 
крупным военным конфликтом, 
не переросшим в большую войну.

Однако значение этих военных 
действий в истории оказалось 
гораздо большим, чем их непос-
редственный масштаб. Жестокий 
урок, полученный японским во-
енным командованием на Хал-
хин-Голе, имел далеко идущие 
последствия. В первые, самые 
тяжкие для нас месяцы войны с 
немцами еще невыветрившаяся 
память о Халхин-Голе заставила 
японские военные круги проявить 
осторожность и связать пробле-
му своего вступления в войну с 
Советским Союзом со взятием 
немцами Москвы. Значение этого 
для нас трудно переоценить.»

По мат. сайта hrono.ru

Церемония возложения венка к памятнику Г.К.Жукову

Это был жестокий урок для врага
Война на Халхин-Голе глазами участников
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Г.К. Жуков на Халхин-Голе. 
1939 г.

Бои на Халхин-Голе — вооружённый конфликт, а фактически 
- необъявленная война, продолжавшийся с весны по осень 1939 
года на спорной территории Маньчжоу-го и Монголии, между 
СССР и Японией. Начало конфликту положили требования 
японской стороны о признании реки Халхин-Гол границей меж-
ду Маньчжоу-го и Монголией, старая граница проходила на 20-
25 км восточнее. Одной из причин такого требования являлось 
желание обеспечить безопасность строящейся японцами в этом 
районе железной дороги Халун-Аршан — Ганьчжур. В 1935 году 
начались столкновения на монголо-маньчжурской границе. Ле-
том того же года начались переговоры между представителями 
Монголии и Маньчжоу-го о демаркации границы, но переговоры 
зашли в тупик.

"Резонанс" № 16, сентябрь 2009 г.
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НОВОСТИ ЗАБАЙКАЛЬЯ

Вагон мой не купейный... ИДЕТ СУД ПО ДЕЛУ ОПГ
ОСИНЦЕВА 

В ЗАБАЙКАЛЬСКОМ краевом 
суде продолжается рассмот-
рение уголовного дела в отно-
шении Игоря Осинцева, Сергея 
Сухаревича, Вячеслава Галсано-
ва, Геннадия Донцова и Евгения 
Харциенко, которых подозрева-
ют в рейдерском захвате конди-
терской фабрики «Восток»

После небольшого перерыва, 
вызванного болезнью одного из 
подсудимых, 1 сентября возоб-
новились судебные заседания по 
рассмотрению уголовного дела, 
которое в средствах массовой 
информации именуют не иначе 
как «дело ОПГ Осинцева». 

Напомним, что слушания по 
этому делу начались 23 июня 
2009 года. Обвинительное за-
ключение по уголовному делу в 
отношении пяти участников пре-
ступного сообщества замести-
тель прокурора Забайкальского 
края Баир Доржиев утвердил 13 
мая 2009 года. Первые аресты 
фигурантов этого дела были про-
изведены правоохранительными 
органами еще в марте 2008 года, 
когда были арестованы Осинцев 
и Сухаревич.

Уголовное дело по статье 210 
УК РФ «Организация преступно-
го сообщества» было возбужде-
но 10 ноября 2008 года Следс-
твенным управлением при УВД 
по Забайкальскому краю. 

По мнению органов следствия, 
создал преступное сообщест-
во и руководил им 44-летний 
Игорь Осинцев. В период с 2001 
по 2006 годы он и другие под-
судимые, используя законные и 
незаконные методы, завладели 
всеми акциями кондитерской 
фабрикой «ОАО «Восток». 

ЧТИМ, ПОМНИМ, СКОРБИМ…
 
В ДЕНЬ окончания Второй Ми-

ровой войны (2 сентября), в Чите 
состоялось торжественное воз-
ложение венков к Вечному Огню 
на Мемориале боевой и трудо-
вой славы забайкальцев 

В митинге приняли участие по-
рядка 100 школьников, как млад-
ших, так и старших классов. Ре-
бята выслушали торжественную 
речь одного из участников тех 
боевых действий. После этого 
все присутствующие ветераны, 
а было их около 20, возложили 
цветы к Вечному огню и почтили 
минутой молчания павших. Уче-
ники поблагодарили защищав-
ших их, теперь уже ветеранов.

«На мой взгляд, мы должны 
внимательней отнестись к дан-
ному мероприятию, поскольку, в 
большой степени, именно наши 
забайкальцы приняли участие 
в тех событиях. Нельзя об этом 
забывать и стараться донести 
до нового поколения» - отметил 
главный специалист Управления 
культуры г.Читы Вячеслав Де-
вяткин. Будем надеяться, что в 
скором времени в календаре по-
явится еще один красный день, 
чтоб каждый мог почтить участ-
ников Второй Мировой войны. 

Напомним, на фронт добро-
вольно и по призыву ушли более 
175 тысяч забайкальцев, мно-
гие из них не вернулись с вой-
ны. Имена погибших выбиты на 
стелах Мемориала, среди них: 
98 - Героев Советского Союза, 
14 - полных кавалеров орденов 
Славы. Однако списки павших 
во Второй мировой войне до сих 
пор пополняются. 

Подобно своим землякам на 
фронте, те, кто остался в тылу, 
совершали трудовые героичес-
кие подвиги. 39 848 забайкаль-
цев награждены за добросовест-
ный труд в годы войны орденами 
и медалями.

Чита.ру

КОГДА человек совершает 
преступление, он отбывает срок 
наказания в колонии. Но если 
человек психически болен и его 
признали невменяемым, то от на-
казания этот человек освобожда-
ется. К нему в таком случае при-
меняют принудительное лечение 
в психиатрических стационарах. 
Существует три типа принуди-
тельного лечения,  два из них воз-
можно провести в читинских пси-
хиатрических больницах, а вот 
третий вариант возможен только 
в психиатрической больнице спе-
циального типа с интенсивным 
наблюдением.

Забайкальский край, Якутия, 
Иркутская область закреплены 
за такой психиатрической  боль-
ницей «Белые ключи» в г. С-
Петербурге. Из СИЗО-1 г. Читы 
каждый год бывает по 34 коман-
дировки по сопровождению та-
ких больных в северную столицу. 
Подробнее о такой командиров-
ке я хочу рассказать в своих за-
метках.

У многих может возникнуть 
вопрос:  зачем душевнобольным 
медицинское сопровождение на 
период этапа? Самое главное, что 
ни один конвой не возьмет боль-
ных ни в машину, ни в вагон без 
медика  на это у них есть опреде-
ленные приказы. На личном деле 
для каждого душевнобольного 
стоит печать  «следует в сопро-
вождении медработника». Да и 
путь от Читы до Питера растягива-
ется от 1 до 2 месяцев, а в дороге 
с больными может произойти что 
угодно. Кому-то необходим пос-
тоянный прием препаратов, кото-
рые и выдает в пути медработник. 
Некоторые начинают вести себя 
неадекватно из-за заболевания, 
перестают отвечать на вопросы, 
выполнять инструкции или стано-
вятся агрессивными. Квалифици-
рованная медицинская помощь 
может улучшить состояние хоть 
на время.

Из Читы врача с невменяемыми 
пациентами забирает новосибир-
ский конвой и везет в спецвагоне 
до г. Новосибирска. Про такой 
спецвагон хочется сказать стро-
кой из песни М. Гулько: «Вагон, 
правда, мой не купейный, и окна 
забиты на нём, и нет в том ваго-
не забвенья, ни утром, ни ночью, 
ни днём». Душевнобольные едут 
отдельно от других этапируемых, 
в отдельной камере. Врач или 
фельдшер, как правило, в купе с 

проводником, а если проводни-
ков двое, то в купе начальника ка-
раула или в купе самого караула.

Обстановка в таком вагоне ра-
бочая. Часовые по очереди несут 
службу, вместе с помощниками 
начкара, выводят заключенных 
в туалет, разносят 3 раза в день 
кипяток. Если больные требуют 
врача, то подходишь к ним с раз-
решения начкара, интересуешь-
ся, в чем дело. В мою последнюю 
командировку подопечные вели 
себя тихо и лишь периодически 
просили то таблетку от головы, 
то мыло, то покушать. Свои сухие 
пайки они умудрялись съесть в 
первый же день пути, а, учитывая, 
что до Новосибирска ехать 3 дня, 
приходилось периодически боль-
ным покупать еду, чай, сигареты.

В Новосибирске  всех заклю-
ченных отвозили в СИЗО, моих 
больных размещали в соответс-
твующей камере. В нашем СИЗО 
одна камера для душевноболь-
ных, а в Новосибирске целых три, 
но я просила, чтобы их не разъ-
единяли, а держали вместе. Ожи-
дая даты следующего этапа – а 
это этап на Самару – я размес-
тилась в гостинице при службе 
конвоирования и любовалась Но-
восибирском. Настроение было 
приподнятым, во-первых, приятно 
осознавать, что ты еще в Сибири, 
да еще и в самом главном сибир-
ском городе, а во-вторых, только 
начало пути, и сил еще много.

До Самары добирались двое 
суток, конвой уже другой, хоть 
и новосибирский. Кстати, в пути 
следования конвой очень хорошо 
относится к сопровождающего 
медику, уважительно,  а повар 
всегда приглашает к столу.  После 
гостиничных чаев и лапши «доши-
рак», гречка с тушенкой или суп 
с ней кажутся высшим пилотажем 
кулинарии!

В Самаре уже все другое. Пони-
маешь, что дом далеко, часовой 
пояс с разницей в 1 час с москов-
ским временем. И впервые появ-
ляются пирамидальные тополя, 
какие растут только в Поволжье и 
центральной части России. И, ко-
нечно, Волга-матушка – красота!

В самарском СИЗО сотрудники 
любезно предлагают остановить-
ся прямо у них, в комнатах дли-
тельных свиданий, – абсолютно 
бесплатно. У меня же в Самаре 
живет подруга, поэтому я оста-
навливаюсь у нее.

После Самары – Пенза. Многие 

читинцы слали мне смс и спраши-
вали «Как там пензюки?», а я поп-
равляла – «пензенцы». Обычный 
городок, чем-то похожий на Читу. 
В Пензе я пробыла всего 5 дней 
и уехала в Нижний Новгород. 
Вот это очень красивый город 
– Волга, Ока, шикарная набе-
режная, мосты, пешеходная ули-
ца Большая Покровская, ведущая 
в Нижегородский кремль. Кремль 
– огромный. Учитывая, что позже 
я побывала в великолепном Нов-
городе, могу сравнить два кремля 
– нижегородский гораздо боль-
ше! С кремля открывается вид на 
Волгу.

Дальше – Ярославль. Тако-
го количества храмов, церквей 
и часовен я не встречала нигде. 
Все старинное, нарядное. Даже 
возле ярославского СИЗО район 
со смешным названием «Коров-
ники». Несколько заброшенных 
церквей. А вокруг них сидят пря-
мо на траве юные художники и 
рисуют купола, колокольни. А 
рядом течет река Волга, и пла-
чут чайки, живописнейшее место. 
Даже здание СИЗО в него непло-
хо вписывается.

Ярославль – последний тран-
зитный город для меня и моих 
подопечных. С Ярославского 
вокзала нас забрал питерский 
конвой, и всего через 4 дня мы 
в Санкт-Петербурге. Почему 4 
дня? Потому что маршрут очень 
оригинальный: 5 часов едем,  
12 стоим. Стояли в знаменитом 
Бологое, на станции в Великом 

Новгороде. Если в Бологое и Дне 
ничего особенного не было, то в 
Великом Новгороде есть на что 
посмотреть. Кремль, река Вол-
хов. 21 июня в нем как раз прохо-
дили праздничные мероприятия, 
и было очень красиво и весело, 
играл оркестр, инсценированные 
боевые поединки на мечах, пели 
гусляры, была создана атмосфе-
ра Древней Руси.

В ночь с 21 на 22 июня мы 
наконец-то добрались до Санкт-
Петербурга. На Витебском ста-
ринном вокзале нас встретил 
конвой и прямиком отвез на ул. 
Арсенальную,9, в психбольницу, 
несмотря на то, что была ночь 
– было светло, ведь в разгаре 
период белых ночей. В дежурной 
части больницы быстро приняли 
больных, и я пошла на Неву, что 
в нескольких шагах от ул. Арсе-
нальной. Развод мостов, навига-
ция, свежий ветер – такие впе-
чатления останутся в моей памяти 
надолго.

Пять лет назад я впервые была 
в северной столице – в такой же 
командировке, но был апрель, и 
было холодно и мрачно. А в кон-
це июня – светло, тепло, солнеч-
но! За весь период моего пребы-
вания в Питере не было ни одного 
пасмурного или дождливого дня. 
Не зря я почти два месяца до него 
добиралась. Командировка про-
шла на «ура».

Т.В. Ангельчева,
врач-психиатр МЧ СИЗО-1,

капитан внутренней службы.

ПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ

О командировке в спецбольницу «Белые ключи»

Ярославль. Ансамбль в Коровниках. Церковь Иоанна 
Златоуста, Колокольня и церковь Владимирской Божией 
Матери.
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МАТЕРИАЛЫ СЕКЦИЙ ОБЩЕСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, человек – 
звучит гордо. Даже в самом этом 
выражении гордость. Не зря, на-
верное, кто-то охарактеризовал 
звучание слова – человек. Напол-
нить пороком само слово – чело-
век, мог либо не знающий, либо 
хорошо знающий человеческие 
пороки.

Отношения среди людей всег-
да были непростые. Вроде бы все 
нормально в отношениях, а потом 
раз – и все, нет отношений, рух-
нули. Все хорошо в отношениях 
до тех пор, пока люди угождают 
друг другу. Не важно чем: словом, 
делом, положением, но стоит не 
угодить один раз, и отношения 
рушатся. Тысячи и тысячи таких 
примеров можно наблюдать либо 
в своей жизни, либо в жизни дру-
гих людей. И всего-то, не угодить 
человеку! Вот она – гордость, 
которая звучит. Она и ломает все 
отношения. Если угождать чело-
веку, то придется забыть про все 
свои проблемы, тревоги и пере-

живания только лишь по причине 
угодить кому-то. Нужно оставить 
все свое и свою жизнь где-то на 
задворках и жить так, как того 
хочет и ожидает от тебя кто-то. Я 
не говорю об отношениях в семье 
между супругами. Здесь люди 
живут одной жизнью на двоих, и 
всё у них едино, тогда и отноше-
ния у них крепки. Они понимают 
и разделяют боль и радость друг 
друга. Притом, боль разделяет-
ся с большим вниманием, даже 
отодвигая радость. Ведь боль, 
она и есть боль. Стараясь облег-
чить страдания души человека, 
люди и радость отодвигают на 
второй план. 

Страдание невозможно скрыть 
от постороннего взгляда, когда 
оно велико. Как можно улыбать-
ся и шутить, когда нет на это ни-
какого настроения? Для этого 
нужно быть хорошим актером. 
Ну, молчит человек, не хочет раз-
говаривать, а тем более слушать, 
что в этом обидного для других, 

у кого радостно на душе? Не раз-
делили с ними радости… И здесь 
начинается обвинение по всем 
статьям. Да при всем этом еще и 
гордым называют. Действитель-
но, человек – существо гордое, 
вот и звучит гордо. 

Но гордость скорее проявляет-
ся в тех, кто ждал разделения ра-
дости. Ведь недовольство – это и 
есть проявление гордости.

Как-то в «Резонансе» доводи-
лось читать, как автор говорил об 
отношениях. Там говорилось, что 

никто не хочет выслушать и по-
нять боль другого человека. Что 
ж, об этом справедливо сказано. 
И это именно гордость мешает 
понимать и сострадать другим 
людям. Ведь она и желает вни-
мания и удовлетворения к тому, 
кем овладела, а в сущности – к 
себе самой. Если у кого-то и тра-
гедия, а у кого-то праздник, то о 
трагедии нужно забыть? Если нет 
у человека страданий такой силы 
за тех, кто на воле, притом, стра-
даний постоянных – ну и ладно. 
Но винить за эти страдания че-
ловека, совсем несправедливо. 
Куда же ему деваться со своими 
страданиями? Если те, кто вос-
принимается как друзья, его не 
понимают. 

Привыкли к ублажению друг 
друга, к заискиваниям. Двули-
чие нынче в почете. Что поделать 
– такова жизнь. Человек – это 
звучит действительно гордо, ведь 
он горд сам!

Николай Олейник, ИК-1

Человек — звучит гордо?

Zabinfo.ru

РЕЗОНИЗМ
Гордость — это 
своего рода пре-
зрение ко всем 
другим, кроме 
себя самого.

Теофраст (Феофраст)
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УГОЛОК АНИКЕЯ

Владимир Гребенщиков,
ИК-2, ПКТ-1

* * *
МНЕ хочется ромашек на лугу,
Мне хочется, как прежде быть с тобою.
Забыть тебя я не смогу,
И потому душа и сердце ноют.

Бессонница покоя не дает,
И память прошлой жизни кадры гонит,
Перед глазами облик твой встает,
Ты говоришь, что ждать тебя не стоит. 

А в памяти костер на берегу, 
Глаза твои, искрящиеся счастьем. 
Я жил тобой, все делал на бегу, 
Когда на нас обрушилось ненастье. 

Настал разлуки час, я верил,
Любовь, с надеждою неся,
В твоем молчании шагом землю мерил, 
Сомнений боль в душе гася. 

Но «се-ля-ви», и нет теперь сомнения,
Что ты уж больше не со мной.
Мне тяжело, душа моя в смятении,
Но в памяти букетик полевой.

Бег жизни мой не завершился,
Неподавленная надежда есть.
Я просто отдохнуть остановился.
Решив на камушек присесть.

Пройдут года, и пошагаю – 
Не все дела я совершил.
Свободу с радостью вдыхая,
Пойму, что всех давно простил. 

У каждого из нас своя дорога,
С нее я постараюсь не свернуть.
И ждать осталось мне не много,
Лишь девять лет из жизни зачеркнуть.

Даст Бог здоровья, бодрости и силы,
Нормальной жизни проложу

на воле путь.
И пусть потребуется максимум усилий,
Я не сломаюсь, даже если будут гнуть.

ТВОРЧЕСТВО

В газете допущены три ошибки
специально для тех, кто их ищет.

* * *
— СКАЖИТЕ, кто считается самым та-

лантливым из живущих поэтов?
— Ну, нас не так уж и много...

* * *
МОЛОДОЙ поэт спрашивает известно-

го критика: 
— Что вы думаете о моих последних 

стихах?
— Признаюсь честно, это худшее из 

всего, что я читал. 
— Как! А я вчера продал их одному из-

дательству за приличные деньги!
— А вот это уже искусство!

* * *
— СКАЖИТЕ, а вы пишете стихи?
— Думаю, что да, но, право, не уверен 

— никогда не пробовал.

* * *
— В ПЕРВЫЙ раз я взялся за полное 

собрание сочинений Пушкина, когда мне 
было 3 года.

— И что тебе больше всего запомни-
лось?

— Как я заработал пупочную грыжу.

* * *
— О ЧЁМ твоя новая поэма? 
— О южной Африке. 
— Но ты же там никогда не был! 
— А думаешь те, кто будут читать сти-

хи, там были?

* * *
МОЛОДОЙ поэт спрашивает редакто-

ра:
— Вы читали мои стихи?
— Да, молодой человек. Я читал их 

ещё задолго до вашего рождения.
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ДОЖДЬ закапал. Чистые 
дождевые капли напоминали 
слезу младенца. Падая на зем-
лю, они смешивались с пылью, 
которая превращалась в грязь

Он стоял посередине про-
селочной дороги, не пытаясь 
укрыться от набиравшего силу 
дождя. Его одежда вскоре сов-
сем стала мокрой, белая рубаш-
ка прилипла к коже, просве-
чивая его худое, но жилистое 
тело. Черные брюки потеряли 
форму и напоминали тряпку, 
обвившуюся вокруг ног. Чело-
век смотрел в небесную высь, 
голубые глаза были наполнены 
грустью и болью.

Вдалеке раздался шум мо-
тора. Разбрызгивая лужи, на-
встречу, с большой скоростью 
приближался «Уазик». Серая 
краска машины была покрыта 
грязью проселочной дороги. 
Подъехав к молодому парню, 
машина резко затормозила. 
Опустилось стекло и показа-
лось лицо пожилого, лет со-
рока пяти, мужчины. Его седая 
голова была настолько белой, 
что, казалось, на ней никогда 
не было волоса другого цвета. 
Загорелое лицо, и коричневые 
глаза с морщинками вокруг 
них. 

– Эй, друг, ты что встал тут 
как вкопанный? Дождь льет 
как из ведра.

Человек молча повернул го-
лову в сторону водителя.

– Иди сюда, садись, подвезу 
хоть до деревни. А то так пнев-
монию схватишь. И не смотри, 
что дождь летний. Иди, садись!

Открылась дверь со стороны 
пассажирского места, и чело-
век, хлюпая промокшими бо-
тинками, направился к ней.

Сев на сиденье, он захлоп-
нул дверь. Капли текли ручьем 
с его темных волос, с одежды. 
На сиденье  вокруг него вскоре 
образовалась лужица. Зубы за-
стучали от сильного озноба.

– Эко, брат тебя угораздило, 
– сказал шофер, а сам вклю-
чил печь. Машина тронулась 
с места, разбрызгивая лужи в 
разные стороны.

Наконец в салоне стало на-
столько тепло, что зубы пере-
стали судорожно стучать друг 
о друга.

– Откуда будешь? – спросил 
пожилой мужчина. 

Тот посмотрел на него, как 
будто его только что пробуди-
ли ото сна.

– Теперь не знаю, – ответил 
он.

– Ничего себе, вроде с виду 

человек, а сам не знает, откуда 
он родом, – шутливым тоном 
сказал водитель. – Может, с 
неба свалился, а?

– Вроде того, отец, – отве-
тил молодой парень. – С зоны 
я освободился.

– Ничего себе! Ну, и что до-
мой не идешь? Мать, наверное, 
ждет, жена, дети?

– Нету, никого нету, один ос-
тался, – и резко замолчал.

Несколько минут они ехали 
молча, дождь не прекращался, 
вокруг не было ни одного де-
ревца – степь. 

– Сколько отсидел и за что? 
– Спросил шофер.

– Восемь лет дали. Полно-
стью оттоптал.

– Дали-то за что?
– За убийство, – ответил мо-

лодой человек. – Работал я во-
дителем дальнобойщиком, на 
фуре в рейсе был. Устал очень, 
как сейчас помню, отдыхать не-
когда было. Деньги нужны были 

- женился, ребенок родился, 
жизнь строил. Еду, а ночь сто-
яла, глаза от усталости сами 
собой закрывались. И вот оно 
– яркий свет, визг тормозов, 
удар… Сон, как рукой сняло. 
Выскочил из кабины и увидел 
легковой автомобиль «Жигу-
ли», а там люди. Потом суд, 
признали виновным, восемь 
лет общего дали. В зону отпра-
вили, года шли, из дому по на-
чалу письма, посылки получал, 
потом даже писать перестали. 
Срок закончился, освободился 
и – домой в деревню сразу. А 
там ничего. Мать, оказывается, 
умерла через три года, как меня 
посадили, жена после ее смер-
ти спилась. Пьяная дома печь 
затопила, да дымоход открыть 
забыла, уснула вечным сном 
вместе с дочуркой. А родных у 
нее не было, детдомовская она 
у меня, местные и похорони-
ли. Говорили, письмо писали, 
а оно, видимо, не дошло. Не 
могу я больше жить, туго мне 
на этом свете, туго. Боль меня 
изнутри съедает. Вот и пошел я 
куда глаза глядят. Дом поджег, 
чтоб не ворачиваться… Смерти 
ищу я, отец. Не могу я это боль-
ше в себе держать. Устал я…

Он смотрел на проплыва-
ющий мимо скудный степной 
пейзаж. О чем он думал, а мо-
жет ни о чем. Старый шофер 
молчал, он знал, что разговор 
будет здесь лишний. А степь ка-
залась бескрайней, дождь лил 
немилосердно, будто на небе 
кто-то оплакивал кого-то...

Максим Миронов, ИК-3

ХОТЕЛОСЬ бы предложить 
вниманию начинающих поэтов, 
несколько очень нужных, по 
моему мнению, советов.

Мне доподлинно известно, 
что в редакции газеты «Ре-
зонанс», «Казенный дом» и 
других, поступает немало сти-
хов, написанных осуждённы-
ми. Только все дело в том, что 
большая их часть так и оста-
ется лежать в архиве мертвым 
грузом и не становятся досто-
янием читательской аудитории. 
А все потому, что большинство 
произведений не соответствует 
ритму и форме, которые обяза-
тельно должны присутствовать 
в стихах, т. е. определенным 
закономерностям. 

Уместно заметить, что еще 
поэты глубокой древности вы-
явили эти закономерности, и 
свои сокровенные мысли, ко-
торые хотели донести до сер-
дец многих людей, записыва-
ли, подчиняя данным законам. 
Именно поэтому стихотворные 
строки предков, преодолев 
века, дошли до наших дней.

В школьных учебниках лите-
ратуры за 6-9 классы, на мой 
взгляд, очень хорошо и до-
ступно для каждого написано о 
том, каким именно закономер-
ностям должны отвечать стихи. 
Кстати, у меня начали полу-

чаться более менее достойные 
строки лишь после того, как 
были проштудированы учеб-
ники литературы. Интересно 
было, взяв какое-нибудь про-
изведение именитого поэта, оп-
ределять форму, ритм и другие 
нюансы. 

После этого мне пришлось 
переделывать практически все 
свои ранее написанные стихи и 
только после такой кропотли-
вой работы, они зазвучали на 
удивление напевно и чисто.

К тому же необходимо много 
работать над смыслом сказан-
ного в стихах, ведь читатель 
должен понять автора и пере-
жить пусть не то же, но похо-
жее состояние в своей душе. И 
только после этого поэт может 
быть уверен, что его творение 
будет храниться в чьей-то па-
мяти очень долго.

Поэтому нужно со всей се-
рьезностью подойти к вопросу 
поэтического творчества, тем 
более что сидельцам судьба 
подарила достаточно времени 
и суть его, чтобы оно не раство-
рилось в суете серых колоний-
ских будней, а было исполь-
зовано для создания того, что 
непременно вызовет отклик в 
чьей-то душе. 

Виктор Мартынов, г. Чита

СОВЕТ НАЧИНАЮЩИМ ПОЭТАМ

Чтоб стихи
зазвучали напевно... ОЧЕНЬ долго собирался на-

писать вам, но все ни как не 
мог собраться с духом, да и с 
конвертами у меня вечная про-
блема. 

А суть моего письма состоит 
в том, что я иногда пишу стихи, 
вернее, выражаю свои мысли и 
эмоции в стихотворной форме. 
Последние два года, начиная с 
СИЗО, я начал их собирать и 
переписывать в отдельную тет-
радь, которую скромно назвал 
«Тюремная лирика». Имен-
но лирика, потому что пишу 
в основном о любви. Любовь 
к конкретному человеку, лю-
бовь к природе и просто вера, 
надежда, любовь. 

Все началось с любви к де-
вушке, с которой прожил год 
с небольшим до самого арес-
та и из-за которой совершил 
преступление, хотя уже совсем 
отошел от криминала и жил 
на заработанное честным тру-
дом. 

Пока находился в СИЗО, она 
помогала в меру своих возмож-
ностей, а прибыв в колонию, 
больше ни одного письма не 
получил. Люблю ее до сих пор 
и в то же время понимаю, что 
она молода, и жизнь продол-
жается, а у меня сроку 9 лет и 
разница в возрасте 25 лет.

Хочу отправить вам некото-
рые стихи и если они выдер-
жать критический отбор, был 
бы рад увидеть их в рубрике 
газеты «Резонанс». 

Надеюсь все же, что хотя бы 
некоторые из них будут поня-

ты и приняты читателями, и это 
письмо станет первой вехой в 
дальнейшем сотрудничестве. 
Только у меня к вам две про-
сьбы, ввиду моей материаль-
ной несостоятельности. Пер-
вая – отправлять мне номер 
газеты с моими публикациями. 
Вторая – конверт с обратным 
адресом для отправки следую-
щих стихов. 

На этом закончу свое пись-
мо, пожелав газете и ее со-
трудникам все.

С уважением,
Владимир Гребенщиков

ОТ РЕДАКЦИИ. Для отправ-
ки стихов в редакцию газеты 
«Резонанс» конверт не тре-
буется. Свои материалы вы 
можете отправить через ад-
министрацию учреждения, в 
котором вы находитесь. 

«Тюремная лирика»
ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

РЕЗОНИЗМ

Кто испытал 
наслаждение 
творчества, для 
того все другие 
наслаждения 
уже не сущест-
вуют.

Антон Павлович 
Чехов


